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宜昌國中管樂團的成員對管樂的想法

壹、前言

一、研究動機

現在我們還處於國中生這樣階段，選擇一個自己有興趣社團是一

件不能馬虎的事！每一次的社團課都是為了激發你內在多元的潛能，

甚至有些社團還可以出去比賽（交流）等等……
由於我們幾個都有參加學校管樂社，在這加入管樂的兩年當中，

發現了加入管樂社的人數在逐漸下滑，除了參加人數有所改變之外，

還有不少人因為其他的外在因素從而產生了退團的想法，所以想知道

那些少數還繼續留在管樂社的人內心的想法！

二、研究目的

（一）探究宜中管樂團的成員對管樂的認知

（二）了解宜中管樂團的成員參加管樂的理由

（三）了解宜中管樂團的成員退團的各種因素

(四) 了解宜中管樂團的成員對管樂社的看法

三、研究流程
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貳、正文

一、文獻探討

（一）管樂團

管樂團是由木管、銅管樂器以及打擊樂器所組成，而其中銅管樂器又

分為低音銅管和高音銅管。它們多變的曲目包括原創的管樂曲、改編

的古典音樂、輕音樂、以及流行音樂。雖然管樂團跟行進樂隊所使用的

樂器很接近，但是管樂團的主要目的是合奏，而不會像行進樂隊一樣

特別去往一些盛大的開幕典禮，一邊行進一邊演奏。

（二）宜中管樂團簡介

宜昌國中管樂團多年来深耕基礎音樂教育,目前樂團指揮及各樂器

師資均為國內外碩、博士專業老師，並且每兩週固定到校指導，嚴謹培

養樂團學生，以活潑風格演奏古典與流行兼備、難度與趣味兼顧的經

典歌謠，長期規劃系列精緻音樂會，所醞釀出獨特的音樂風格，已吸引

廣大音樂愛好者注目！

（三）樂團成績

比賽成績更是卓著於103、104、105、106及107、108、109、110、
111學年花蓮縣音樂比賽或全國音樂比賽管樂合奏國中B組獲得「特

優」之殊榮。



（四）樂團交流

近年在跨校及跨國交流部分2011年起分別與台北市介壽國中、大安國

中、天母國中、中正國中、新北市三和國中、福營國中、台南市新化國

中管樂團舉辦校際交流音樂會以及2015、2016年分別受邀與馬來西

亞吉隆坡循人中學。2019年5月受美國加州洛杉磯爾灣「華聲合唱團」

邀請，前往「Chapman University Musco Center」「爾麗三十」華聲合

唱團三十週年音樂會及通過加州迪士尼嚴格審核，於迪士尼園區戶外

音樂舞台演出，向全世界推廣台灣的音樂，並於音樂會最後一首演奏

中華民國國歌，獲全場觀眾起立鼓掌，為台灣為花蓮呈現最高的音樂

水準。

（五）樂團活動

2020年開始每年七月國立台灣交響樂團主辦「NTSO花東地區管樂夏

令營」的營隊訓練基地，使宜昌國中管樂團每年暑假的「年度音樂會」

成為樂團固定演出之盛事，逐年為洄瀾藝術開創里程碑！

(六) 為什麼想要推廣學校的管樂社

因為管樂他是一項十分古老的演奏形式，他從巴洛克時期就存在了，

其實在以前管樂在大眾眼前的爆光度就很高了，不論是各個有名的樂

團又或是在音樂劇前的樂池中都可以看到牠們的身影。而且管樂有很

好的音量控制，可以吹出許多不同的風格，有時可以像溪水一樣柔美，

有時又可以像百獸之王一樣的雄壯威武，所以我們並不想讓他像一些

傳統一樣漸漸的就流失了。

(七) 管樂與管弦樂

自加入管樂團以來已經經歷過了非常多次的交流，每一次對方在致詞

的時候都會特別提到感謝宜昌國中的「管弦樂團」，那管樂和管絃樂不

同的點到底在哪裡呢?首先，管樂的組成就是剛剛提到的木管和銅管

樂器以及打擊，而管弦樂團不同的地方在於他們也有銅管樂器和木管



樂器，但是它們的木管少了一種叫做薩克斯風的樂器，而且管弦樂筆

管樂多了一種樂器叫做弦樂器，所謂的弦樂器，就是指樂器上有弦，不

需要用氣，而是用弓去摩擦弦來發出聲音，而且管樂團的位置和管絃

樂團也大有不同，總而言之，管樂和管絃樂是兩種完全不一樣的樂團。

二、問卷

我們製作了一份問卷"探討宜中管樂團的學生對管樂團的看法"給宜昌

國中管樂團的全部同學，收到有效回覆共22則，題目如下:
一、你加入宜中管樂團的時間?

二、你加入宜中管樂團的原因?

三、你對於管樂團的第一印象?

四、你曾有因為參加管樂團而記獎嗎?

五、你是否每天都有花費心思與時間在管樂身上?

六、加入管樂團後，你的成績是否有受到影響?

七、你曾經是否有過退團的意願/想法?

八、你曾經是否有見過/聽過他人退團?

九、呈上題，你認為那些人為什麼要退團?

十、你為什麼會繼續待在管樂團?

(一)加入時間

時間會決定一切，越早加入管樂團，就能更早比其他同學積累更多的

經驗與實力。在回覆中，有一半以上的管樂團同學是在國中七年級時

加入管樂團，占總人數的63.6％。也有大約22.7％是在六升七的暑假

加入的，接著就是更早(9.1％)及八年級(4.5％)。圖一



圖一

(二)加入原因

對音樂有興趣是十分不錯的。有近一半同學是因為對管樂團有興趣才

加入管樂團的(54.5%)，也有部分的同學是因為親友的推薦而加入的

(22.7%)，其次就是喜歡音樂(13.6%)、學分(4.5%)及其他(4.5%)。在

管樂團，興趣是很重要的。圖二

圖二

(三)加入管樂團後

加入管樂團後，是會改變原本國中的許多事情，包含成績、獎懲及花

費的時間心思等。成績方面，大部分的同學是並未受到影響的，占全

部的81.8%。獎懲方面，只要有加入管樂團基本都有記獎，除非較晚



加入或沒有比賽的同學才會沒有獎。至於花費心思方面，大部分的同

學在加入管樂團後，都是有花費時間在管樂團身上的，占全部的

95.5%。所以管樂團只有你有付出，大部分都是會有回饋的。

(四)退團意願

近年來，管樂團的退團率越來越高，同學之間退團的想法也越來越強

烈，經由問卷調查，竟發現，有高達59.1%的同學是曾經有想過退團

的，且全部的同學都有曾經聽過退團的同學的，未來，管樂團該如何

繼續?圖三

圖三

(五)退團原因

問卷中我們詢問了在校管樂團的同學你認為退團的同學的退團原因

，其中，有40.9%的同學認為是課業壓力而退團，占全部第一。其二認

為是對管樂沒興趣才退團的（18.2%），其次是時間問題、其他因素

(13.6%）、自身身體因素（9.1%）及家庭因素（9.1%），其實加入管樂圖

後，時間分配真的很重要的。圖四



圖四

(六)結論

經由這次問卷，可以發現:

一、大部分的同學都是在七年級甚至更早加入管樂團。

二、興趣在管樂團是很重要的，因為很多同學是因為有興趣而加入管

樂團。

三、其實在管樂團只要會分配時間，成績完全不用擔心。

四、有付出就又回報，只要肯付出，在管樂團就有好處。

五、管樂團有可能無法繼續，有一半以上的同學曾經想要退團。

六、退團不是沒有原因的，一部份都是因為課業壓力害的。

參、研究心得與省思

在製作這次的論文中我們有發放了問卷，也有採訪一些管樂團的幹部

，發現大家的想法真的很不同，有的人是把管樂團當成一個家，而有

的人則是把管樂團當成了一個賺取學分的機構，而我們也從問卷中得

知了大家的想法也都統計了出來，也發現了大家逐漸想退團的原因，

最大部分還是因為課業壓力太大了，也有一大部分是因為校園內管樂

團的實力正在慢慢的衰弱，一屆不如一屆，而且也有許多老師來反應



說管樂團的學生都很沒素質沒教養。在這方面我們認真思考過了，發

現想要把管樂團恢復到之前的全盛時期其實是十分困難的，並不是我

們想像中的那麼件單且順利，不只是人力的問題，還有到底有沒有心

，但是不幸中的大幸是學校這幾屆的校長都非常支持管樂社，不住了

許多資金，讓我們可以購入新樂器。從上面的心得我們可以得知現在

的管樂社真的大不如從前了，但還是有少數的幹部仍然保持著良好的

心態，想要改變大家對管樂團的偏見。
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